

## **INSPECTORIA SALESIANA**

**"S. GABRIEL ARCANGEL"**

**Santiago de Chile**



**ROCCA**

Santiago de Chile, 1980.

A la heroica "era misionera" y pionera de América Latina perteneció nuestro hermano el sacerdote, don

### **GUIDO ROCCA CANFARI**

quien fue llamado como el "Siervo bueno y fiel" a recibir el premio merecido por su "buena administración".

Falleció el 4 de julio de 1961 en el Colegio Salesiano "El Patrocinio de San José" en esta capital de la república.

Expiró con serenidad y confianza en Dios, por quien había consagrado su vida sirviéndolo en sus hermanos, los hombres, con total y desinteresada dedicación; con entereza de ánimo como sólo los grandes apóstoles osan enfrentarse a los enemigos del mal, así, el P. GUIDO enfrentó la gran "odisea" vivida por los salesianos en el Ecuador.

#### **La Patria:**

Sus padres JUAN Y CATALINA lo trajeron al mundo el 20 de julio de 1871, en TURIN (Italia), por lo que, al momento de su muerte, el P. GUIDO ROCCA tenía "noventa años, menos de diecisésis días.

Tan larga existencia después de una vida dura, movida y pionera indican la robusta fibra de su ascendencia piemontesa, tierra que produce gente capaz, física y espiritualmente.

Entró como alumno al Oratorio "San Francisco de Sales" en Turín, Casa Madre de la Congregación, el 3 de agosto de 1882, bebiendo, por lo tanto, la vitalidad salesiana de las mismas manos de DON BOSCO; antes de solicitar su ingreso a la Congregación, ya había cursado un año de Universidad y hecho completos estudios de Comercio.

De manos del Beato MIGUEL RUA recibe el hábito eclesiástico el 10 de octubre de 1890, consagrándose, luego al Señor, con la Profesión Perpetua que hizo el 7 de octubre de 1891.

En 1892 ya se encuentra en QUITO (Ecuador) haciendo su primera experiencia educadora mientras va dando rápido curso a sus estudios de Teología para alcanzar el sacerdocio, el que recibe de manos del Arzobispo de QUITO, Mons. PEDRO R. GONZALEZ, el 15 de abril de 1894.

Su preparación, su prudencia y su notable espíritu de trabajo le hacen apto para las grandes responsabilidades en la Congregación; por eso, al año siguiente de su ordenación es nombrado Director del Noviciado de SANGOLQUI, y Maestro de Novicios, al mismo tiempo. En el desempeño de esta importante misión lo sorprenden los graves acontecimientos "políticos" y "anticlericales" que, junto a otros salesianos, le valieron la expulsión del ECUADOR.

#### "Exiliado" del Ecuador":

En 1894 se encienden los ánimos en las luchas partidistas entre conservadores y liberales (agrupación esta última donde se habían hecho fuertes las logias masónicas); un liberal arriesgado y astuto, el Gral. ELOY ALFARO se hace fuerte en el Gobierno, circunstancia que aprovechan los enemigos de la Iglesia (y de la Congregación dentro de ella) para asestar fuertes golpes con la intención de hacerla desaparecer del territorio nacional.

Se inventan acusaciones y se falsifican documentos, lo que trae consigo la expulsión de los Salesianos. Una verdadera "odisea" tuvieron que pasar nuestros hermanos, don GUIDO ROCCA entre ellos, pues se les hizo recorrer uno de los caminos, o mejor dicho "itinerario", el más difícil y peligroso, pues caminos no existían en el recorrido que se les fijó.

Fueron 41 días de sufrimientos y cansancio agotador; "...de día los pies chapoteaban en el fango y en el agua, pisando ramajes podridos y pestilentes; la humedad del aire les penetrataba hasta los huesos; ya lejos, ya cerca, herían los oídos de los "nueve" salesianos los aullidos de las bestias feroces. Colgando de los árboles, enormes monos, balanceándose se dejaban caer casi hasta el rostro de los religiosos... temibles las serpientes, todas venenosas; espinas, abrojos y peligrosas ramas por doquier...; inundados de sudor los "viajeros" engañaban el cansancio recitando el Rosario, bromeando y cantando cánticos sagrados o canciones del Oratorio, italianas y piamontesas..." (Annali, vol. III, pág. 566 y ss.).

Sin embargo, como sucede siempre, los "perseguidores" pocos en número no pudieron acallar la simpatía de los "buenos", quienes, a lo largo del trayecto, ricos y pobres, a porfía demostraban su afecto y adhesión a los misioneros, apoyándolos y ayudándolos con alimentos, ropa y alojamiento digno y cómodo dentro de las posibilidades de cada uno; cuando no podían acudir materialmente en la ayuda de los mismos, demostraban su simpatía con las palabras y la actitud; el 4 de octubre de 1896, agotados, pero felices por haber sufrido por la Causa de Dios y de su Iglesia, desembarcaban en el puerto del CALLAO, en el PERU.

#### "Regresa" al Ecuador:

Después de un par de años pasados en el PERU, el P. ROCCA es enviado a CHILE, donde los superiores le confían la Dirección del Colegio "El Patrocinio

de San José”; algunos meses hacía que se encontraba animando a dicha Comunidad cuando, en agosto de 1899, recibe la orden de “regresar” al Ecuador para hacerse cargo de la Dirección del Colegio “Don Bosco”, el que, a pesar de todas las dificultades y contratiempos, continuó construyéndose gracias al espíritu emprendedor del Coadjutor JACINTO PANKERI, quien habiendo quedado, como “civil” que era, había logrado obtener del Gobierno la autorización de ser el “conservador” de las propiedades de las tres casas salesianas de QUITO.

Como toda prudencia no es suficiente, especialmente cuando se trataba de reavivar una obra, don ROCCA se hizo a la mar vestido de “burgués”, bajo un seudónimo y con el título de “ingeniero mecánico”. Con tales precauciones no despertó sospechas al arribar al puerto de GUAYAQUIL; ignoraba él que la policía había seguido sus andanzas. En efecto, al detenerse en RIOBAMBA, sin entrar al Colegio, sino alojándose en casa de una familia amiga, se le avisó que se rumoreaba que “un sacerdote había venido de CHILE como espía”.

“...don FUSARINI (otro salesiano que se había quedado en Ecuador) cortó por lo sano y para prevenir molestos incidentes, decidió presentarse al Gobierno de la Provincia y exponerle la situación sin ambajes. La treta resultó a las mil maravillas. Don ROCCA pudo vestir sus hábitos eclesiásticos y a la partida obtuvo del mismo Gobernador un salvoconducto en el cual se indicaba que viajaba a Quito para restablecer su salud” (Annali, vol. III, pág. 559 y ss.).

Ya de vuelta en QUITO se dedicó con ánimo y confianza a reanimar la obra salesiana; no pudiendo tener internos, dadas las circunstancias políticas y “económicas” se entregó de lleno a organizar el Oratorio Festivo, que en breve tiempo alcanzó inesperados resultados, ayudado eficazmente por los “clérigos ecuatorianos” que a su regreso volvieron a juntarse, sin haber, durante el “exilio” menoscabado su vocación salesiana y sacerdotal, manteniéndose fieles y constantes.

#### Currículum salesiano “posterior”:

Seguirá en la Dirección del Colegio “Don Bosco” por todo el sexenio siguiente; en 1905 se le nombra Director de la Escuela de Artes y Oficios del “Sagrado Corazón”, cargo que continuará sirviendo hasta 1910. Los dos años siguientes (1911-1912) dirigirá el Colegio “Don Bosco” en SAN SALVADOR (Centroamérica).

Durante cuatro años (1913-1916) se encontrará en MEXICO, cuya situación no será muy distinta que en el ECUADOR, pero el P. ROCCA con la experiencia sufrida sabrá esquivar las dificultades y los problemas. Nombrado “Consejero Inspectorial”, residirá en el “Asilo Santistevan”, de GUAYAQUIL (1917) y al año siguiente, residirá en la Escuela “San Luis” de CUENCA (1918).

En 1919 es trasladado a NEW YORK en los EE.UU., donde aparece como “Prefecto” en la Parroquia de la TRANSFIGURACION para atender espiritualmente a la Colonia italiana residente.

Luego de otro año en CUENCA (1920) asume la dirección del Colegio Cristóbal Colón del puerto de GUAYAQUIL (1921-1926); el trienio 1927-1929 dirigirá nuevamente el Colegio “Don Bosco” de QUITO... y luego, CHILE, hasta su muerte.

#### En “Chile”:

Treinta y siete años de su vida salesiana entregó al ECUADOR; los treinta y dos restantes serán para CHILE, a donde llega el 6 de noviembre de 1929. Aquí, sólo dos casas se beneficiarán con su presencia, experiencia y actividad:

VALPARAISO (1930-1950) como Confesor, los primeros tres años, como Párroco los demás, organizando y llevando con celo apostólico el cuidado espiritual de la colonia italiana, muy numerosa en el principal puerto chileno; el Patrocinio de San José, en la capital, como Confesor (1951-1961) hasta el momento de su muerte.

#### Semblanza:

Después de leer todas las actividades que desarrolló el P. GUIDO y, especialmente, las dificultades enormes con las que tuvo que enfrentarse, no es difícil aquilatar la gran personalidad que se encerraba en ese ser, pequeño, pero fuerte, alimentado con una sólida piedad constante y confiada, que le hacían enfrentarse sin temor a problemas ante los cuales, estaba en desventaja si hubiera contado con sus solas cualidades humanas; pero la fe profunda, que anidaba en su corazón y que animaba su espíritu, lo hicieron decidido y emprendedor, arriesgado más de una vez.

Junto a esa fe entrelazó la gran virtud del amor, que sentía muy adentro por la Iglesia y la Congregación; ambas virtudes: fe y amor, supo combinarlas magistralmente para enfrentarse con situaciones "heroicas" en verdadero sentido del vocablo.

En toda la Congregación se habló de él como de un salesiano legendario, aureolado con la fama de la "leyenda", "veterano" de dos revoluciones americanas.

Los ecuatorianos lo señalan como el héroe de la travesía del "Pailón" durante la expulsión de que fueron objeto los salesianos, como ya se ha visto anteriormente; movido por su fe profunda y un amor indestructible a la Iglesia, se convirtió en extraordinario "diplomático" al entrevistarse, durante su estada en México, con los no menos legendarios "Pancho Villa" y "Venustiano Carranza", a los que convenció que los salesianos eran "buena gente", trabajadores y leales, que sólo buscaban el bien de la juventud obrera y... "los salesianos no fueron expulsados" de México, en esa oportunidad; hasta el Cónsul de Italia lo designó "agregado comercial" de su Embajada, obteniendo así, inmunidad diplomática, que él supo utilizar muy bien para la Congregación y la Iglesia.

"La venida a Chile del P. Guido Rocca, ha sido una bendición de Dios y un regalo de Don Bosco", expresó el P. Berruti, al hablar de él, lo que hacía siempre con suma veneración y admiración.

Infatigable en el trabajo, inteligente en forma excepcional, de fidelidad a toda prueba, por donde pasó, especialmente: Ecuador, México y Chile, dejó una estela de admiración y de afecto hacia su persona y a la Obra de Don Bosco, en cuya realización le correspondió un papel tan preponderante.

Es éste en pobre semblanza, el P. GUIDO ROCCA; obrero incansable de la "viña" del Señor; que supo llevar a cuestas una muy pesada cruz, sacerdote virtuoso, sin presunción, lleno de méritos que supo ocultar con inteligencia y sagacidad, misionero incansable y audaz que por tres veces surcó el océano, penetró selvas enmarañadas y pantanos pestilentes, se enfrentó a hombres pederosos, señores de horca y cuchilla, y los ablandó con su hombría y sencillez, y les tendió la mano que ellos apretaron con admiración.

Muy bien habría podido exclamar el P. GUIDO, como lo hiciera San Pablo:

"viajes frecuentes; peligros de ríos, peligros de salteadores, peligro de

" de los de mi raza, peligros de los gentiles; peligros en despoblado, pe-  
" ligros por mar, peligros entre falsos hermanos; trabajo y fatiga; no-  
" ches sin dormir, muchas veces; hambre y sed; muchos días sin comer;  
" frío y desnudez..." (II Cor., XI, 26-27).

Pero también, como San Pablo, pudo exclamar "todo lo espero en Aquel que me conforta", apoyo que experimentó realmente durante los azarosos años de la lucha por la libertad de la Iglesia y la supervivencia de la Congregación.

Hermanos: si no es difícil valorar una personalidad así, cuan difícil resulta, en cambio, ceñirse a los límites estrechos de una carta mortuoria que pretende agotar, en pocas líneas, la trayectoria humana, religiosa y sacerdotal del P. GUIDO ROCCA.

Sólo Dios puede hacerlo dentro del conocimiento cabal que El tiene de toda persona humana: de sus realidades y capacidades, del real desempeño al poner al servicio de los demás los dones y cualidades que, en administración, dio a cada uno.

Por eso, confiando sólo en Dios, a El le encomendamos el alma de su servidor GUIDO ROCCA, que fue, según el sentir humano, "siervo bueno y fiel" que ha entrado ya a "gozar del gozo de su Señor".

Rezad, también, por quien se profesa vuestro hermano affmo.

Pbro. SIMON KUZMANICH BUVINIC  
Secretario Inspectorial

DATOS: Sacerdote ROCCA CANFARI, GUIDO: nació en Turín (Italia) el 20 de julio de 1871; murió en Santiago de Chile (Colegio "El Patrocinio de San José"), el 4 de julio de 1961, a los 90 años de edad, 70 de Profesión y 67 de Sacerdocio. Fue Director por 30 años.

que se ha de tener en cuenta es que el resultado de la operación debe ser una victoria para el bando que ha de ser el que gane la guerra. La victoria debe ser una victoria limpia, sin trampas ni engaños, sin violencia ni amenazas, sin chantaje ni coacción.

"GOD IS WITH US". (H. COLE XI. 302A)

Pero también es cierto que el resultado debe ser favorable al bando que ha de ganar, sin que se deba perder la moralidad ni la integridad de las personas que participan en la guerra. La victoria debe ser una victoria limpia, sin trampas ni engaños, sin violencia ni amenazas, sin chantaje ni coacción.

Habrá que ser consciente de que el resultado debe ser una victoria limpia, sin trampas ni engaños, sin violencia ni amenazas, sin chantaje ni coacción. La victoria debe ser una victoria limpia, sin trampas ni engaños, sin violencia ni amenazas, sin chantaje ni coacción.

CHIODO ROCKY

Solo Dios sabe si el resultado de la guerra será favorable o no. Pero lo que sí es cierto es que el resultado debe ser una victoria limpia, sin trampas ni engaños, sin violencia ni amenazas, sin chantaje ni coacción.

Por eso, aunque solo sea en teoría, es importante que el resultado de la guerra sea favorable, ya que de lo contrario, se perdería la moralidad y la integridad de las personas que participan en la guerra. La victoria debe ser una victoria limpia, sin trampas ni engaños, sin violencia ni amenazas, sin chantaje ni coacción.

Respecto a la guerra, lo más importante es que se respeten los derechos humanos y se eviten las violaciones a los mismos.

## RESUMEN KUYANICHI SHUNICHI

2. Resumen Histórico

Este es el título de este libro, que trata sobre la historia del pueblo Kuyanichi Shunichi Chiido, que se remonta a principios del siglo XIX. El libro narra la historia de cómo el pueblo Kuyanichi Shunichi Chiido se estableció en el valle del río Grande, en el sur de Chile, y cómo su gente luchó por mantener su cultura y tradiciones en medio de las invasiones y las enfermedades que trajeron consigo los europeos. El libro también habla sobre la importancia de la religión en la vida cotidiana de los kuyanicchi shunichi chiido, así como sobre sus costumbres y rituales.